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核心提示

!只要您想到的我们就能做到"只要您需要

的我们就能帮您做#有事您动嘴"办事我跑腿#$

这是某跑腿服务公司所打出的宣传标语" 跑腿

服务公司"这个新兴的职业"如今成了都市生活

的一部分#可记者通过多方调查了解"这个新兴

的职业前景并不乐观"跑腿公司面临着诸多的

无奈和法律的尴尬#

新兴的跑腿公司

有些读者可能还记得!前些年!葛优等演过
一部电影"顽主#$在这部电影里!有人不好意思
向姑娘表达爱意!跑腿公司的人会帮忙送玫瑰$

有人忙于工作无暇接放学的小孩! 跑腿公司的
人便替他把孩子接回家$ 有人不想在售票厅排
队买票%交费!跑腿公司的人便替他代劳$

如今!这样的跑腿公司也悄然出现在我们
的生活中$ 只要顾客提出合理要求!他们就会

设法满足顾客的需要!其目的就一个&赚点儿
跑腿费$

王家华!这位刚毕业的大学生自己开办了
公司$ 公司名称就是跑腿快递公司!主营业务
是帮人跑腿办事情!赚取跑腿费用$ 在接受记
者采访时!他显得很不好意思$ 他说&'公司从
开业到现在已经半个月了!至今也没接到一个
业务!说是公司!其实就是我一个人$ 公司没什
么办公用品!只有一间房!既是我的办公室又
是我的卧室$ 一部小灵通!一个旧自行车!一个
挎包$ 这就是我的全部家当$ (

刚说到这里!王家华接了一个电话$ 他表
情复杂地对记者说&'上午刚发完传单!这个电
话是一个阿姨打来的!她想请我帮忙办理医疗
保险方面的事$ ('那你不就开张了吗) (王家华
尴尬地笑了笑说&'算了!免费帮她跑腿吧$ 她
挺不容易的!我也不好意思接她的钱$ (

谈起当初怎么会想到开办跑腿公司时!王
家华说&'去年!我替一个朋友交燃气费!朋友给
了他一点儿*车马费+$这让我脑中灵光一闪!代
人交费看似帮了朋友一个小忙! 但日常生活中

这类需求肯定不少$有需求就
有商机!这类事儿能不能当成
一个职业来做) 随后! 我上
网一查!发现南方一些城市早
有以赚取跑腿费为业的公司$

经过精心筹划! 今年
"

月
#

日! 我的跑腿公司成立了!业
务范围是提供代人购物%帮人
买票%替人送饭%代人交费等
另类服务! 每项服务收费

$

元%

%&

元不等$ (

虽然开业半个月! 至今
只迎来了一桩生意! 而且还
是免费的!但王家华对此并不
气馁$他说&'这只是初期的业
务!紧接着还将延伸到去医院

排队挂号%婚姻忠贞调查%代发广告以及承接各
类感情业务!比如您想与您男友或女友分手!自
己觉得说不出口!那么本公司将全权为您代理$

除此以外!我们还可以代人扫墓%道歉%遛狗%梳
洗狗毛%收租金等$ 只要是合法的个性化服务!

我们都做$收费价格视情况而定!但最低价格为
$

元!事情越复杂难办!收费越高$ (

当记者和他谈起目前他公司所处的尴尬
现状时$ 王家华说!公司起步的头两个月!我就
没指望赚钱$ 人们还没有形成花钱请人跑腿的
消费观念! 加上消费者对跑腿公司还不了解!

缺少信任感!对于接送孩子%取送重要物品以
及钱物交易等!大家还不放心$

他认为! 消费观念需要一定时间来改变!

信任感需要慢慢培养!但这并不能阻止类似便
民服务行业的发展$

他说!随着经济发展越来越快!生活节奏
也随之变快!各种各样的矛盾在所难免!人际
摩擦会越来越多!这就给跑腿公司带来生存契
机和空间$ 南方一些跑腿公司的成功运营!也
说明这是一个很有发展潜力的朝阳产业$

跑在质疑与无奈中

尽管如此!在郑州!由于这是新兴行业!此
前已有的几家跑腿排队帮忙公司目前运营情
况都不是很乐观$ 最主要的一个原因是没被市
场认可!没被消费者认可$

一位市民认为! 别人跑腿帮忙给你办事
情!你当然应该给人家一部分辛苦费!可这种
费用究竟该如何给) 应该给多少) 如何去计算
呢) 如果有相关的规定和收费标准!我可能会
交给他们去办理!但以目前的情况来看!我还
是不会让他们帮忙的!况且还存在着一些潜在
问题!毕竟是把自己的事情交给一个陌生人来
办!总觉得有点不放心$

市民对此的看法褒
贬不一$ 其中! 费用标
准%诚信经营!这两者成
了'跑腿公司(难以逾越
的重要门槛$ 此外!服务
能否令人放心% 满意也
是消费者关心的问题$

'万一对方责任心不
强!在接送孩子的途中出
现问题怎么办) (也正是
出于这方面的顾虑!很多
人总是在实在没时间的
时候找周围信得过的亲
友帮忙$ 此外!一些市民
还提出了诸如'委托取的
钱% 送的东西丢了怎么
办(等一些问题$

对此! 跑腿公司的
负责人强调 '以诚信来
赢得客户满意 ($ 可是
'咨询的人特别多!但接受服务的人并不多$ (

'我们现在也在不断摸索! 通过签合同等方式
来力求规范化$ (一位负责人对记者如是说$

法律尴尬与无奈

跑腿公司面临的还有法律问题$

郑州天翔律师事务所律师李华扬认为!以
目前情况来看!这种职业是游走在法律边缘的
职业!有些服务项目是违法的!还有一些存在
着很大的道德问题$ 譬如!帮别人跑腿排队买
火车票! 可你却收取了被帮者的一些费用!这
在法律上是不允许的!这和票贩子'黄牛党(又
有什么区别呢) 还有一些跑腿公司服务的项目
有'捧场(!我认为这只是把咱们生活中所说的
'托(变了个词!说起来看似更冠冕堂皇而已$ 其

中还有一些服务项目是代人扫墓% 道歉等方面
的业务!我认为这些就属于道德范畴的问题了$

郑州市工商局咨询中心工作人员表示 !

'跑腿公司(目前在河南还不能注册!我省没有
这样的先例$ 该工作人员解释!排队%'跑腿(等
都不在国家认定的新行业范围内!不能用这些
名字当公司名$ 而公司注册名称时!需要体现
出一个行业的特征$ 目前!在我省只能用'服务
部(%'快递公司(%'家政公司(等来命名$

有学者指出!'跑腿经济(背后显现出了社
会资源结构性失衡!在一些关乎百姓切身利益
的环节上不乏人为推动的做法$ 短缺问题应当
由市场机制解决!但公共服务领域往往具有法
律空白方面的漏洞! 要从根本上解决这类难
题!应从完善法制%增强法制方面入手!从而给
新兴的行业一个发展的空间!让他更好地为社
会!为所需的人服务$
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核心提示

房价就像口疮"咬也咬不得"舔也舔不得"

每天却横在那里"还倍儿敏感"时时给你添堵#

中国伟大的城市化是一场人类壮举# 同

样"房地产也是一场运动"中间夹杂着愤怒的

荷尔蒙# 中国新一轮住房运动的尴尬局面是%

土地是公有制的" 全民是名义上的拥有者"但

却不得不花极高的代价把其上的一套房买下

来&政策是用来调控的"但每一次宏观调控房

价就导致房价上涨一次' 宏观每调控一次"购

房者买单花费就提高一成#

总归"结果就一个字())!涨$' 连那些预

言中国房地产泡沫者"都在悄然入货# !如果说

泡沫"也是坚硬的泡沫# $

居者要有其住# 事情总是要解决# 在中国

的事情往往是%谁的嗓门大听谁的"但在房子

的博弈中"此路不通"居者常常败下阵来# 小产

房*集体盖楼*不买房运动*自建房运动"老百

姓的呼声高昂"却没有结果"逐渐归于静默#

有人劝说"中国人脑子里就不应该有人人享

有住房产权的概念"中国已成为私有产权房拥有

比率最高的国家#但改革开放近
'&

年来"最难平

抑的恐怕就是!凭什么你有*我却没有$的愤怒#

愤怒不是坏事" 它至少可以促进公平"促

成一个相对公平的房市的到来#

住在中国的成本

某中文网经济评论员陈旭敏近期的一篇
文章引起了读者强烈的反响! 他感到很委屈!

对他在清华大学第二期
()*+

媒体公益班的
同学说&'房价不会下降是明摆着的!为什么不
能说呢) (

王小波在,花刺子信使问题#一文中!已经
说过!好消息信使总是受人欢迎的!而坏消息
信使总是使人不爽!甚至被杀头$ 他和李银河
,-.-

年的研究就发现中国存在大量的同性恋
群体及同性恋文化!结果使得一本社会学刊物
受警告! 该刊一位

.&

岁的顾问老先生连夜表
示不要当顾问$

趋利避害是动物的第一反应!但对一个庞
大的群体或族群而言! 必须正视 '房价不会下
降(这个结论$ 据中国发改委日前公布的

"&

个
大中城市房屋销售价格指数显示! 持续上涨的
房价不但没有出现下降!而且继续攀升&今年前
/

个月! 新建商品住房销售价格涨幅在
01&2

左
右波动!其中!

/

月份新建商品住房销售价格同
比上涨

$1'2

!而且环比上涨
&1"2

!涨幅比上月
高

&13

个百分点$

这些数据只能片面看待!涨幅远远超过了
这个比重$ 一位东北城市的市长私下里对朋友
说!这个城市的涨幅同比去年超过

,$2

!但报
上去的数字是

-2

$ 他分析说!如果涨幅第一的
北海市公布的数字是

,$2

的话!实际涨幅肯定
比这个严重$

这是短期的房地产走势!看中长期呢)陈旭敏
找到了一个观察角度&中国成长中的青壮年群体$

我们来看看最近
$

年的中国大学生毕业

人数&
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万$ 这些毕业生绝大部分都将留在大城市就
业!在工作

'

至
$

年后都面临着成家%住房的
需求!在这个刚性需求链中!他们是最低的一
环 &自住 %对房屋品质追求不高 %面积不求太
大$ 这还不算那些因城市拆迁而产生的住房需
求和投资型的需求$

一方面是如此庞大的住房需求!另一方面
是政策上以宏观调控的方式在控制土地的输
出%控制银行开发贷款的输出%提高二手房交
易的成本!甚至对小产权房的严查!这些都促
成了住房成为更为紧俏的商品$

住房运动中的国退民进

陈旭敏的话当然不中听!他说&'中国的房
价已经被推高至不可承受之重!而一旦青壮年
这些人口进入劳动力市场!中国房价的下跌空
间肯定将被封死$ (

我们虽然不乐于见到!但这却是我们必须
正视的房地产结论之一& 中国房价不会下跌$

在这一轮开发潮中!中国房地产的出路是从一
线城市向二线城市过渡!从一手房向二手房过
渡!从满足富人群体到满足中低收入群体的过
渡$ 尽管各个城市的区域性特点千变万化!房
地产的政策与市道也各不相同! 很难一概而
论!但一种基于城市发展和商业利益的哲学观
使得这个根本性的判断不会失误$ 只有在认同
这个基础的前提下!所有的决策%营销和购买
行为才会变得心平气和!而不是人心恍惚$

第二个重要的结论是&中国房地产是朝阳
行业而不是夕阳行业$ 大连万达集团董事长王
健林是这个结论的重要支持者!他认为&中国房
地产至少看好

3&

年$ 这是一个经验的判断!也
是富于洞见的看法$ 中国要从农业社会向现代
化社会过渡!必须完成的一件事情是城市化$

如果从商业的眼光来看!城市化就是'水
泥化(! 城市化给房地产及建筑行业带来的商

机是历史性的机遇$

经济学家梁小民给企业家们讲课!他在黑
板上写的第一条是&产权明晰-第二条才是市场
经济$他认为&产权不明晰!市场经济无从谈起$

在中国新一轮住房运动中!正面临着这样
的尴尬局面&土地%住房是在公有制的基础上
运行和建造的-政策每宏观调控一次房价就上
涨一次!其实道理很简单!宏观调控一次!准入
门槛就高一点!成本就增大一些!最后都用市
场化的方式由住房者个体买单$

住在中国的成本有很大一部分是制度性

成本$ 耶鲁大学金融学教授陈志武的观点是&

在一个完全市场上!万事万物都可以金融化和
证券化!从而充分参与流通$ 证券化是财富交
流和变现的最好手段$ 但以国家主义为基础的
经济学手段无法完成这种切换$ 因此在一个不
完全的市场经济条件下!中国人的住房就变成
了一个暂住

"&

年的梦$

中国人远未完成自己在住房运动中的国
退民进之举!虽然说,物权法.的山雨欲来是一
个良好的信号!但宏观调控越严厉!中国人的
住房成本就越难降下来$

房地产的经济理性

这是一个建设的'大时代(!正如部分学者
对当下历史作出的一个正确判断&中国城市化
进入青春期$ 屈指算来!中国城市化的进程已
经迈入第

,"

个年头了!在'不断增高的亚洲(

的外部环境下!中国增高的速度%广度和糟糕
程度都是'当惊世界殊(的///这就是我们为
什么要讨论经济理性的根本原因$

经济理性的要义之一就是'交换(!如果商
人看中了一块地!去找政府谈条件!政府会说!

这块地可以给你! 但你得把附近的马路修了%

公园建了%绿化搞了$ 这是商人与政府间的'共
谋(吗) 不是!从经济理性来看!这不过是交换
的一种方式&北京市规划要围绕五环建绿化隔
离带!资金从哪里来) 于是!一个交换等式诞
生///绿化隔离带

4$&2

绿化面积
5

商人投资
67

$82

项目用地
9

商人投资的回报
:

$

为什么会出现奥运地产的概念!道理同样
如此!奥运场馆的建设!必然会需要庞大的资
金占用量!也是庞大的开发量!商人出钱出力
搞场馆建设!政府给一定比例的酒店物业权或
场馆经营权作交换$

它唯一的不好在于&它并非在一个完全市
场的环境下完成的交易!甚至于它也不是在一
个部分完全市场下完成的交易! 恰恰相反!交
易往往是在隐蔽的秩序下发生的!因此!交易
是否公正与公平!很难得知$

不难想象! 更多的地产公司在寻找出路&

中国的房地产业前景究竟如何) 当下房地产究
竟有没有泡沫化) 拆迁行为是否是一种地产暴
力) 作为全球最大的开发工地!地产将把中国
带到哪儿去)

这就是中国房地产业界的前景! 经济理性
告诉我们!接受现状几乎是我们唯一的命运!而
未来!去他的未来吧!它将被'城市化(这面'形
而上(的大旗不断拖入到'形而下(的境地&从城
市化到水泥化到去农村化!与此同时!房地产业
的前景是在悲观中前行! 一个大建设时代被时
间压缩机给压缩了! 在欧洲需要

/88

年完成的
建设时期可能我们只需要

/8

年!这是一个速战
速决的时期!谁会想着延误战机呢)既然这是历
史赋予我们的机遇!为什么不好好把握呢)

住房孤岛

中国的事情往往是&谁的嗓门大听谁的$

以前是房地产开发企业嗓门大! 尤其是
3888

年到
388'

年!从传媒的角度来看!主流的
报纸!所有的都是开发商的声音!没有消费者
或者老百姓的声音$ 从

388/

年之后!关于老百
姓的利益诉求! 关于他们的声音渐渐出现了!

这也是一个行业发展的一个趋势$

无论是集体盖楼%不买房运动%自建房运
动!都是老百姓的利益呼声!他们的声音大了
之后!就会引起政府对行业的判断$

但如何评价这种做法呢) '他的出发点是
好的!但是我们发现这个事情让大家觉得有点
荒诞$ (这是一位媒体人士的审慎评价$

大家都在分析这样一种情况&在中国这么
一个城市化大发展的背景下!经常出现是反着
来的现象$ 比如从
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年非典之后!宏观调控
开始!'我们发现每宏观调控一次!房价就涨一
次!尤其是一线城市$ (

'所以这里一定有一个错位!面对这么大
的需求! 我们的宏观调控不是一个正相关!是
一个负相关的东西$ (一位参加经济观察报和
新浪地产频道网络聊天活动的媒体嘉宾说$

目前整个买房群体都处于静默期!因为他
们面对不断昂头的房价毫无发言权$ 可以说他
们正处于一个孤岛上!存在几个断裂关系&

第一个是和政府之间的断裂关系! 以前的
中央政府是支持房地产企业做一个

;<=

大发
展!不断刺激它$现在中央的政策为了稳定行业
的健康化!采取了新的措施!这些措施损失了开
发企业的积极性!使得市场上的供应严重不足!

房价也高居不下$一个奇怪的现象是!无论政府
是支持地产

;<=

还是控制地产运速! 都是对
住房者的不利因素$这也是政府的难题!他们早
就发现!不管肯定不行!但怎么管都不对$

第二个断裂就是房地产市场$ 从营销来
看!也出现一个断点!供需判断上是结构性失
衡的! 太多住房产品是中高档的住房产品!导
致中低档的住房产品的缺位$ 房价一直下不来
是什么原因!就是中高档的住房太多!中低档
住房太少!以至于有人没房住!有房没人住$

第三个断裂关系!就是一手房和二手房之
间的断裂$ 真正评价一个行业!尤其是房地产
行业的标准是什么

>

可以说!二手房的走势才
是真正代表一个健康的%朝向未来房地产走势
的特点$ 二手房好这个市场才好!二手房价格
代表一个城市区域的价格$ '

?*<

的价格是多
少!有人说两万!有人说五万!有人说十万!到
底是多少!你就得看

?*<

二手房卖多少钱!二
手房市场价格是代表某一个区域真正的价格
标准$(

3,

世纪不动产董事%总裁卢航一语道破
价格与价值之间有没有泡沫的衡量标准&二手
房价格是最接近本源价值的$

二手房是真正代表一个城市健康的房地
产标准的!能够代表真正交易的活跃度的$ 但
它并没有引起买房者的高度重视$

庞大的房地产市场结构错位%一二线城市
错位%

;<=

比重错位%富穷人错位%宏观调控与
市场化的错位%烂尾楼与豪宅错位%一二手房
错位%廉租房与限价房的错位%房价与负担的
错位00种种因素看起来!房地产的阵痛期远
未结束$

据!新周刊"
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